

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Juéves 5 Enero de 1888.

Año XVI. Núm. 4.502.

Correo de hoy

Correspondencia de Madrid

2 Enero de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

El Jubileo.—Todos los periódicos, y especialmente los avanzados, hacen constar el hecho del escasisimo número de balcones que lucieron ayer colgadas durante el día é iluminaron por la noche.

Los diarios radicales toman pretexto de ese hecho para decir que la manifestacion de simpatía al Pontífice ha sido un inmenso fracaso.

Otros más imparciales atribuyen lo ocurrido al cambio de las costumbres, que no consiente hoy el adoptar procedimientos ya viejos.

El hecho es que, por una ú otra causa el vecindario ha permanecido indiferente, quedando reducida la manifestacion á una fiesta puramente oficial.

¿Consiente eso decir que en Madrid el número de los católicos es reducidísimo? De ninguna manera, lo que hay, en mi concepto, es que ciertos elementos han querido dar al Jubileo un carácter político marcadísimo, como lo atestiguan los telegramas de Roma que dan cuenta de que los peregrinos españoles se distinguieron entre los que gritaban viva el Papa-rey. Pues ese carácter político que se ha querido dar al Jubileo, es lo que entiendo ha hecho que permanezca retraído el vecindario.

Porque entre los mismos católicos hay muchos que de ninguna manera quieren confundirse con los elementos ultramontanos, y mucho ménos hacerse cómplices de sus planes.

La manifestacion de ayer en Madrid tenía un vicio de origen: el haber sido idea por los carlistas, y aunque luego, para quitarla ese carácter, hizo suya la idea la Junta de Damas, no pudo esta borrar aquel vicio de origen.

Así me esplico lo ocurrido ayer.

En cuanto á las fiestas celebradas en Roma, como los periódicos de la mañana publican estensos telegramas dando cuenta de aquéllas, únicamente creo necesario decir que el espectáculo que ofrecía la Basílica vaticana en el momento de decir la misa el Papa, debió ser de gran efecto, aunque bien sabido es que las ceremonias religiosas en ninguna parte hablan ménos que en Roma á la conciencia.

Los que han tenido ocasion de presentar una y otra vez las festividades religiosas más solemnes en la Basílica de San Pedro, y han podido, por lo tanto, compararlas con las que tienen lugar en nuestras catedrales, hallan en estas últimas más union religiosa, en aquella han sentido la admiracion que produce siempre la riqueza, el fausto, la pompa, lo que afecta á los sentidos materiales, pero bajo las bóvedas de nuestras catedrales han hallado algo que hablaba á su espíritu, que elevaba éste á las regiones serenas de la fé, que haría recordar al más indiferente las sencillas oraciones que allá en su infancia aprendiera de lábias de su madre.

Pero dejando á un lado estas observaciones que me han inspirado los telegramas

de Roma, he de repetir que los gritos de de viva el Papa-rey dados ayer en el Vaticano han desnaturalizado, en mi concepto, la fiesta.

El preámbulo.—Anoche se reunieron los encargados de redactar la ya célebre fórmula de coalicion, alianza y concordia, con objeto de confeccionar el preámbulo que ha de servir de explicacion y complemento á las diez bases que componen aquella.

Segun los republicanos hubo perfecto acuerdo en todo, quedando designados los individuos que han de presentarla á los personajes de la familia republicana para que la adopten ó la rechacen. Pero los hombres imparciales, no solo no dan por ultimados satisfactoriamente esos trabajos, sino que afirman que en la reunion de anoche más que de la fórmula y del preámbulo, se ocuparon de las declaraciones hechas anteanoche en la velada en honor del Sr. Ruiz Zorrilla.

Como quiera por los amigos del jefe emigrado, los hombres del partido zorrillista, pusieron anoche grande empeño en reivindicar la personalidad independiente de su partido, lo cual niega los trabajos de union, los confeccionadores de la fórmula sienten verdadero desaliento, juzgando poco menos que estériles sus esfuerzos.

Así es que no ha faltado quien exagerando un poco las cosas, haya dado poco ménos que como suspendidos aquellos trabajos. Esto no me parece exacto todavía, pero no cabe desconocer que todo cuanto se haga será completamente inútil.

La union no parece.

Comentarios.—Muchos son los que ha hecho la prensa acerca del artículo que ayer publicó «El Imparcial» siendo de notar que se ha concedido una gran importancia á las indicaciones hechas por aquél sobre el deslinde de campos dentro del partido liberal.

La opinion de la mayoría de los liberales parece opuesta á todo lo que, de un modo ó de otro, pueda perjudicar y debilitar la unidad del partido liberal. En concepto de las personas á que me refiero, no hay que pensar en gabinetes homogéneos porque esto sería la muerte del partido liberal, sino en mantener y robustecer la ponderacion de fuerzas; procurando, si es posible, hasta que se olviden las procedencias.

La verdad es que si hoy día es difícil la vida del partido liberal por falta de union, el día en que se realizara el pensamiento de «El Imparcial» sobrevendría necesaria y fatalmente el divorcio.

Y el divorcio señalaría el momento de la caída del poder de los liberales.

Nuevo periódico.—Se habla de trabajos preliminares que se están haciendo para la publicacion de un nuevo periódico republicano-progresista, que será, segun dicen, órgano genuino del Sr. Ruiz Zorrilla.

Como coincide esta noticia con la actitud del Sr. Moran, cuyas relaciones con «El País» son bien conocidas, me hace esto sospechar que puede haber alguna relacion entre ambas.

Consejo de Ministros.—Con grande interés se esperaba el resultado del Consejo que se habia anunciado para esta tarde,

porque era ya cosa corriente que en aquél quedarían resueltas las combinaciones del personal pendientes hace tiempo, excepto la de senadores vitalicios porque ésta como he dicho, no se realizará hasta dentro de algunos días.

Los ministros convinieron acudir á la Presidencia á las siete, y cuando ya estaban reunidos, llegó el Conde de Morphi el cual conferenció con el Sr. Sagasta, que salió del Consejo. Esta conferencia llamó mucho la atencion y dió lugar á mil comentarios, sobre todo entre los que sabian que esta mañana los Sres. Sagasta y Moret habian permanecido en la Cámara régia cerca de dos horas. Acaso se haya tratado únicamente de algun indulto, ó tal vez haya tenido por objeto algun otro asunto más importante. Lo que desde luego puede rechazarse en absoluto es que el Gobierno encuentre la más pequeña dificultad en el desarrollo de su política.

El Consejo no ha terminado todavía, por lo cual únicamente puedo decir que es probable quede ultimada la combinacion de mandos militares, y que se hablará de la de gobernadores, si bien esta no me parece pueda quedar acordada, pues hasta ahora se limita á tres ó cuatro traslados y las vacantes de San Sebastian y Gerona. Los viajes que estos días han hecho los gobernadores que parecían amenazados han venido á dificultar la solución.

Se despacharán algunos expedientes de Fomento y se tratará de los proyectos de Hacienda sobre rebaja de la territorial, reforma del impuesto de consumos y aumento de derechos á los petróleos en bruto, pero no del relativo al impuesto sobre la renta del Estado, que también anunció esta mañana «El Imparcial» porque éste, en todo caso, tendría que incluirse en los presupuestos.

También se hablará del proyecto de centenario á Colon, cuyo plan presentó en Consejo el Sr. Moret en Mayo último, créese que será Presidente de la comision ejecutiva del centenario el Sr. Duque de Veragua, y secretarios los Sres Valera y Riaño.

El Sr. Moret leerá varios telegramas de América adhiriéndose á la idea de celebrar el centenario; otro telegrama de Alemania aceptando la invitacion para asistir á la conferencia sobre Marruecos, y además hablará de la cuestion del Mar Rojo.

En los círculos aristocráticos y artísticos se comenta el hecho de que el pintor Domingo haya exigido 20.000 duros por el cuadro retrato del Rey, y se dice que debiera exponer al público para ver si realmente es tan notable obra artística como su precio supone.

Varias noticias.—Se asegura que el Gobierno acepta algunas de las bases que aprobó la Asamblea agraria en beneficio de los agricultores.

Las noticias de temporales son muy deficientes á causa del mal estado de las líneas telegráficas.

Se dá como seguro el nombramiento del general Rodriguez Arias para el gobierno de Puerto Rico, debiendo reemplazarle en la subsecretaría de Guerra el general Bargas.—*Dikson*

LOS MASONES

Firmado por el gran maestro interino de la masonería simbólica del Gran Oriente de España, ha circulado un documento, en el cual, con motivo de la peregrinacion á Roma, se dice:

«Procuremos salvar el nombre de la España contemporánea, poniendo al lado de la manifestacion jesuítico-papal nuestra protesta.

Para que esta resulte y se oiga en Italia y en todas partes, bastará que durante el día 1.º del próximo mes de enero remitan nuestras logias un telegrama así concebido: Roma.—Rey Humberto: Felicitan hoy representante unidad italiana.

(Seguirán las firmas con los nombres profanos.)

En este día, y en este hecho concreto, el rey de Italia no es para nosotros un monarca, sino quien disminuye el poder del papado, y que así afirma un particular de la revolucion, gloria de nuestro siglo.»

El príncipe y la princesa de Gales celebrarán el 10 de marzo próximo sus bodas de plata. La municipalidad de Lóndres ha decidido ofrecerles un modelo hecho de plata del Instituto Imperial, que se está construyendo en memoria del jubileo de la reina Victoria, y al efecto, ha votado un crédito de 525 libras esterinas, ó sean unas 13.125 pesetas.

Quéjense en Grenoble (Francia) del batallón escolar, y sobre todo, de los maestros que los educan.

Como consecuencia de la irreligion que reina en las escuelas láicas, se les dice á los niños que los curas son unos impostores, enemigos de la civilizacion, de lo cual resulta, que, cuando los niños se visten de soldados los domingos y forman el batallón escolar, insultan á todo sacerdote ó religioso que encuentran al paso, y después de injuriarlos, los amenazan con las armas.

La famosa trágica Sarah Bernhardt ha emparentado con una familia imperial. Su hijo Mauricio se ha casado con la princesa Virginia Clorilde Jabionowski, biznieta de Luciano Bonaparte.

Dice un periódico gallego que en Santiago tiene consternado al vecindario cierto fantasma que aparece todas las noches en uno de los callejones de menos tránsito en la ciudad.

Como síntoma de la situacion gravísima que atraviesa Europa ante la inminencia de una guerra, menciona el «Times» el hecho de que los oficiales austriacos han agotado todos los ejemplares de gramáticas rusas que habia en las librerías de Viena.

PARIS 2 DE ENERO

Se lee en el «Secolo» de Milan:

«Los norte-americanos tienen la costumbre de saludar el año nuevo con repique de campanas.

En la última noche del año, Broadway, la calle mayor de Nueva-York, ofrece desde Chamber á Wall-Street un raro espectáculo.

Cerca de las once, millares de personas, entre ellas gran número de muchachos provistos de cuernos y de trompetas, se dirigen á la iglesia de la Trinidad, que es un monumento antiguo y precioso, para oír á media noche el tradicional concierto de campanas.

Antes de media noche Broadway está atestado de gente y de carruajes llegados de la parte alta de la ciudad. Al dar las doce principian á oírse las campanas y en aquel mismo momento dejan los muchachos de tocar sus trompetas.

TELEGRAMAS

París 2.—Amberes.—Ayer quedó completamente destruido por un incendio el teatro de la Alhambra de esta ciudad, no habiendo ocurrido ninguna desgracia personal.

Berlin.—No se ha hecho ninguna alusión política durante las recepciones dadas por el Emperador de Alemania, quien disfruta de una perfecta salud.

San Remo.—El estado del Kronprinz se ha agravado ligeramente; se le ha velado la voz y se le nota un principio de asma.

París 3.—Las noticias recibidas de Viena confirman las tendencias hácia la paz con motivo de la conversacion sumamente amistosa sostenida entre M. Lobanoff y el conde Kalnoky.

Londres.—El «Times» consigna que la situación anormal en que se encuentra el príncipe de Coburgo es la causa principal de las alarmas de Europa, hace notar que el príncipe Fernando sabe ya ahora que nada puede esperar de Alemania y termina diciendo que si Europa pudiese ponerse de acuerdo para darle un sucesor, Austria no se opondría absolutamente al arreglo de la cuestión búlgara, que amenaza la paz general.

Nueva York.—Ayer hubo un violento terremoto en Méjico.

Stuttgart.—El tren espreso que se dirigía desde París á Viena, ha descarrillado cerca de Eslinger, habiendo resultado muerto el conductor y heridos algunos viajeros.

Roma.—Según la «Tribuna» el Papa ha manifestado á los peregrinos italianos que la cuestión romana no es un asunto interior sino internacional, y ha añadido que él no cederá nunca, y que espera que el movimiento católico actual irá en aumento para que se realice el triunfo de la Iglesia y del Pontificado.

MAHON 5 DE ENERO DE 1888

ASUNTOS DEL DIA

Ha comenzado el año con la celebración solemnísimas del Jubileo pontificio en la Basílica del Vaticano. Todas las noticias que trasmite el telégrafo están conformes en ponderar esa fiesta extraordinaria, no tanto por la pompa desplegada, como por la emoción experimentada y el entusiasmo sentido. Todos los pueblos cristianos estaban representados en aquel augusto templo, centro de la Iglesia católica; todos expresaban con igual fervor su adhesión al Vicario de Cristo. La fecha del 1.º de enero de 1888 quedará inscrita en los fastos gloriosos del Pontificado.

El gobierno italiano había prometido respetar la peregrinación, y no ha opuesto impedimento material á ella; pero bien manifiesta cuánto le contraría, y cuán difícil es la coexistencia en la Ciudad Eterna de la Silla pontificia y el trono de los reyes de Italia. El representante mas genuino de aquella ciudad era su magistrado municipal, el ilustre príncipe de Torlonia, revestido con el cargo de «Sindaco.» La destitución ha seguido inmediatamente á

su felicitación á León XIII.

La religiosidad y el liberalismo del gobierno de Roma quedan igualmente malparados con esa destitución, bien significativa en estos dias del devoto Jubileo.

En nuestra política interior hay algo de nuevo. «El Imparcial» deseoso hace tiempo de una modificación en el ministerio, saluda el año 1888 con un artículo que ha llenado de desazón á los situacionistas.

«Si el sufragio universal—dice—no se presenta pronto en esta legislatura, y para fines de 1888 no se convocan, con arreglo él, nuevas elecciones generales, creemos que le queda muy poca vida al partido liberal.»

«El Imparcial» se cansa de la política de las compensaciones, y preferiría la formación de un gabinete constitucional homogéneo, para que fuese sustituido por otro gabinete demócrata. Después habla el colega de la conveniencia que resultaría si los reformistas se unieran á los demócratas.

Este artículo, coincidiendo con otro del «Globo» en el que se manifiesta bien á las claras que los posibilistas se impacientan por el retraso de las ofrecidas mejoras, preocupa á la gente política, la cual se pregunta á qué maniobra obedecen estas novedades.

Los últimos telegramas de Berlín traen impresiones alarmistas. Los rumores de guerra han tomado cuerpo, y la inquietud se acentúa con las noticias que llegan de Viena y de la frontera.

La «Post» anuncia que los oficiales de la reserva del regimiento austriaco número 36 han recibido orden de tener dispuestos todos sus efectos para que á las 48 horas de ser avisados puedan incorporarse á su regimiento en el sitio que se señale á este para la movilización.

Las líneas del Norte del Mediodía de Austria, la de Verbibundsbahn, la Boemische y la Nordbahn, han recibido también orden de revisar todo su material y de tener dispuestos wagones para cumplir de repente ó al primer aviso servicios extraordinarios de transporte de tropas.

El gobierno austriaco se resuelve al fin á emprender una política militar enérgica, y según los rumores de esta noche, tratará de ganar el tiempo perdido desarrollando extraordinaria actividad en el transporte de tropas á la frontera.

Como los deseos pacíficos de Austria y su resolución de confiarlo todo á la diplomacia hasta el último momento eran bien conocidos, la noticia de estos preparativos de Austria ha producido en Berlín el efecto de que el conflicto ha llegado á su período mas cercano al desenlace. Al mismo tiempo, la prensa rusa ha subido el tono de su lenguaje arrogante, por no decir amenazador.

«Le Nord» dice: «Se exige á Rusia que formule cuáles son sus deseos; á lo cual contestamos que son conocidos desde hace larga fecha. Rusia exige que todas las potencias, sin excepción, hagan respetar por la fuerza el tratado de Berlín en su integridad. Tiene que deshacerse cuanto se ha hecho contra el tratado, sobre todo en Bulgaria.»

La «Wiener Politische Nachrichten» dice que se esperaban con grandísima ansiedad las declaraciones que debía hacer el czar en la recepción de Año nuevo sobre la política internacional.

Gacetilla

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 11'3 centígrados. A las tres de la tarde 13'8.

La máxima fue de 14'4 y la mínima de 6'9.

El barómetro á 0º marcaba á las nueve de la mañana 764'4 m. y á las tres de la tarde 763'7 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 91 y á las tres de la tarde 89. Tension del vapor á las nueve de la mañana 9'1 y á las tres de la tarde 10'5.

Variable.

LOS CABLES SUBMARINOS

Mi estimado Director: La reciente comunicación telegráfica de tres dias de duración, que ha sufrido esta isla y con ella el punto más militar que posee España en el Mediterráneo, es razon muy poderosa para que la prensa local continúe en la propaganda iniciada, para que á pesar del restablecimiento de las comunicaciones, los representantes de las islas en las Cámaras y los poderes públicos se preocupen de la necesidad absoluta de ligar estas islas por dobles comunicaciones telegráficas con el Continente.

La historia de los cables submarinos, nos presenta estadística de numerosos accidentes ocurridos en ellos, bien al tenderse, bien al cabo de algun tiempo de funcionar; sin ocuparnos de los cables interoceánicos por hoy pues otro dia si estoy de humor le contaré algo de ellos, refiriéndonos solo á los tendidos en la zona mediterránea que abarca el mar Balkánico, el mar Jónico nos presenta que un primer cable tendido en 1859 entre Malta y Alejandría, se rompió durante la inmersión. En Setiembre de 1861 se estableció de nuevo. Este nuevo cable al cabo de un año sufrió una interrupcion de muchos meses, y no quedó restablecido hasta Agosto de 1863. Después funcionó de una manera intermitente, pero su existencia ha sido tan agitada que se ha reemplazado por otro desde Malta á Bengazí (Tripoli).

El cable de Argel colocado por primera vez en 1861, en dos secciones, de Port-Vendre á Mahon (418 kilómetros), y de Mahon á Argel (426), no tuvo historia más brillante, al cabo de un año como el de Malta, quedó inútil para el servicio.

Este accidente dió que pensar, y se escogió otro itinerario, el de Cartagena á Orán, se tendió sin accidente en Octubre de 1864, se cambiaron las señales entre Cartagena y Orán: la línea marchó admirablemente durante... medio dia, el cable se había roto á algunos kilómetros de la costa de España, esta pérdida material se evaluó en 500.000 pesetas, siendo más grave aun la convicción que se adquirió de ser imposible tender un cable bastante sólido para resistir á la violencia de las corrientes submarinas, que perturban esta parte del Mediterráneo.

Iguales desventuras sufrieron los cables de Gagliaria á Bona, de Malta á Corfou, los del mar Rojo y golfo Arábigo, todos ellos tuvieron una existencia efímera, como lo tuvo también el de estas islas con el continente.

Aleccionados con estas esperiencias desgraciadas, los constructores de cables perfeccionan mucho su estructura, en ello se ha adelantado mucho, más los gobiernos previsores, no han querido dejar á merced de una sola comunicación submarina sus islas importantes ó sus colonias africanas.

Francia comunica con su colonia africana, por tres cables con Argel y dos con Bona.

La comunicación de Bona con Túnez es doble.

Corcega comunica con Francia y con Italia.

La isla de Malta tiene dos comunicaciones directas con Sicilia, dos con Alejandría (Egipto), dos con Bona (Argel) una con Tripoli, y además directamente con Inglaterra por cable que atraviesa el Estrecho de Gibraltar.

Casi todas las islas Jónicas tienen doble comunicación.

Nosotros mismos, es decir nuestro gobierno se ha ligado por medio de contrato con grandes empresas inglesas, para que las comunicaciones de la Habana sean dobles con la Florida (Estados-Unidos), y doble es la de Puerto-Rico con Jamaica, unida esta última por via doble con Santiago de Cuba.

Por plano que tengo á la vista, recientemente publicado, se vé que al poco tiempo de haberse establecido un cable submarino, se han doblado por lo ménos, para evitar queden interumpidas comunicaciones, pues sabido es hoy, los muchos accidentes que pueden experimentar por distintas causas físicas y mecánicas los cables en el fondo de los mares.

Estos ejemplos y otros muchos que podemos buscar con un poco de paciencia, son razones muy poderosas, para que por todos los medios procure todo aquel que se interesa por el porvenir de su país, influir con el Gobierno de N. M. para que este mismo verano se tienda un nuevo cable, que asegure la continua comunicación con la madre patria

H. E.

Lotería por irradiacion.—El Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia ha tenido la atención de enviarnos un prospecto de la Lotería Nacional, cuyo primer sorteo se ha de celebrarse por el sistema de irradiacion en Madrid, el dia 20 del actual.

Dice así el prospecto mencionado:

«Constará de 40 000 billetes de á 50 pesetas y se distribuirán 1.460.000 en 4.008 premios en la forma siguiente:

Premios	Pesetas
1 de 200.000 pesetas para el billete del número igual al único que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	200.000
3 de 40.000 pesetas cada uno para los billetes cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	120.000
36 de 5.000 pesetas cada uno para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
360 de 500 pesetas cada uno para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
3.600 de 200 pesetas cada uno para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	720.000
2 aproximaciones de 15.000 pesetas cada una para los billetes que contengan el	

